

l'expansion massive de l'investissement direct à l'étranger et l'organisation de la production dans des chaînes de valeur mondiales. Le flux des échanges commerciaux Sud-Sud joue un rôle de plus en plus important dans le commerce mondial, et la contribution grandissante de la Chine à la croissance mondiale signifie que les prix d'au moins certains produits de base sont davantage déterminés par la conjoncture dans ce pays que celle aux États-Unis. Le Sud pourrait donc échapper, du moins en partie, aux tensions existantes dans le Nord ou avec le Nord.

Le bouleversement de l'équilibre géopolitique et géoéconomique provoqué par l'expansion du commerce du Brésil, de la Chine et de l'Inde s'est fait sentir dans le contexte de l'OMC. Le forum traditionnel des leaders du commerce, la Quadrilatérale, a été décrit comme étant bel et bien « fini ». La capacité des États-Unis et de l'UE à mener le processus a également décliné considérablement. Par exemple, avant Cancún, l'impasse en matière d'agriculture a amené les membres de l'OMC à demander aux États-Unis et à l'UE d'élaborer un projet d'accord; les États-Unis et l'UE ont accepté, mais pas le Brésil, qui a réussi de fait à bloquer l'accord. Entre-temps, dans le processus de Genève qui a débouché sur l'accord de juillet 2004 sur un cadre de négociation, le groupe ayant dirigé le processus sur l'agriculture se composait des cinq parties intéressées : le Brésil et l'Inde, les États-Unis et l'UE ainsi que l'Australie comme représentant du Groupe de Cairns (le Kenya participant aussi aux discussions pour fournir une perspective africaine). Il est significatif que les représentants chinois aient indiqué en privé que le groupe des cinq parties intéressées « n'était pas suffisamment large ».

De l'avis de certains, tout cela montre bien que, dans la sphère économique, les États-Unis ont besoin à présent de la coopération des autres nations pour faire avancer les choses. Entravés par l'orientation intérieure de leurs propres politiques, ils ne peuvent faire pression sans relâche sur la politique économique des autres pays.

D'aucuns se sont interrogés sur l'importance qu'aurait le commerce pour l'Administration américaine actuelle. On a relevé que le commerce n'a pas du tout été mentionné dans le dis-